

Se aplica programa de preservación del lago de Pátzcuaro: Bedolla

PÁG. 3



Se construye sociedad basada en diversidad y libertad de expresión: Bedolla

(PÁG. 6)



Estudia una lengua extranjera o certifícate en idiomas con una beca; el Iemsyssem te da los detalles

MORELIA, MICH.- El Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (Iemsyssem) validó la segunda convocatoria de becas para el estudio de lenguas extranjeras o certificación de idiomas para estudiantes de bachillerato y nivel superior.

Del 27 de mayo al 28 de junio se mantendrá vigente el periodo para participar por una de las becas académicas disponibles para aprender o certificar idiomas como el inglés, francés, alemán, italiano, portugués, chino, ruso o japonés.

De acuerdo a lo aprobado por el Comité de Becas del Iemsyssem, se otorgará hasta el 80 por ciento de beca

para cubrir las colegiaturas y se exentará el costo total del material necesario para el curso; también el número de meses que incluyan las colegiaturas para cursar el idioma, con modalidades desde intensivo a semi intensivo, regularizado de cuatro horas o sabatino, nivel A1 a C2, turnos matutinos de 7 a 12 horas y vespertinos de 12 a 20 horas.

Las y los interesados podrán consultar la convocatoria en la página <https://iemsyssem.michoacan.gob.mx/convocatorias/> o bien, a través de las redes sociales oficiales en Facebook: <https://www.facebook.com/IEMSySMich/> Instagram: @iemsyssemich y TikTok: @educacionmsysmich.

INTERCERAMIC®

Descubre los nuevos diseños

LUX MARBLE
Green Marble
Rectificado

AWAION
Sanitario

EMERSTONE
Atlas Gray
Rectificado

STARGLAZE
Copper White
75x140

DIRECTORIO

Israel Robledo Estrada
DIRECTOR EDITORIAL

Abel López
COORDINACIÓN DE NOTICIAS

Alberto Ortega Flores
DIRECTOR DE COMERCIALIZACIÓN

CDN DIARIO

Tel. (452) 523-45-07 e-mail: cdndiario@gmail.com

REGISTRO EN TRÁMITE

Se concreta y aplica programa de preservación del lago de Pátzcuaro: Bedolla

PÁTZCUARO, MICH.-Al encabezar la reunión del Comité Interinstitucional para la Defensa del lago de Pátzcuaro, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla destacó el trabajo que se está realizando para la recuperación de este cuerpo de agua, con acciones de desazolve que se llevan a cabo a través de maquinaria del estado y de la Secretaría de Marina. Señaló que está en operación una draga de la Semar y en próximos días llegará otra, además de cuatro excavadoras, cuatro camiones de volteo y dos pipas de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) con las que se da mantenimiento y realiza el desazolve de manantiales ubicados en los muelles general y San Pedrito, así como en Urandén.

Informó que con los trabajos iniciados el pasado 2 de mayo en estos tres puntos donde ya se recuperaron manantiales, se han retirado 15 mil metros cúbicos de azolve, siendo en Urandén donde se presenta el mayor avance con 11 mil 400 metros cúbicos y se rehabilitó el canal de navegación, mientras que en San Pedrito son 2 mil metros cúbicos los que se han retirado.

El gobernador detalló que con estas acciones se está atendiendo el problema de sequía que afecta al lago, además se emprenden otras acciones en los cuatro municipios de la cuenca como es Pátzcuaro, Quiroga, Erongarícuaro y Tzintzuntzan, al implementarse operativos para evitar el “huachicoleo” del agua y se combate el cambio de uso de suelo a través del sistema de vigilancia Guardián Forestal.

Recalcó que se está actuando con el desarrollo de varias estrategias para mitigar la situación del lago de Pátzcuaro, como es el sembrado de nubes que se llevará a cabo en coordinación con la Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza), el cual se realizará una vez que haya las condiciones de humedad correspondientes.

Durante el recorrido que se llevó a cabo en los tres principales puntos de intervención, el mandatario recalcó, ante los habitantes de comunidades, que el despliegue de la maquinaria continuará durante los próximos meses, así como la contratación de pobladores quienes se han sumado a las labores.



Vive la tradición y cultura de Michoacán en los últimos días del Festival de Origen

MORELIA, MICH.- todavía tienes tres días para vivir la experiencia del Festival Michoacán de Origen (FMO), evento familiar que concluye el próximo domingo 19 de mayo en el jardín del Orquidario del Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia (Ceconexpo).
les, productores, industrial, infantil, cultural, diversión y musical, siguen entregando diversas opciones a las y los michoacanos, así como a los turistas y visitantes que han llegado a vivir lo que es el Festival Michoacán de Origen.

Música, gastronomía, artesanías, cultura, juegos y muchas opciones más, son las que se pueden disfrutar en compañía de familia y amigos; este jueves de 13:00 a 21:00 horas; y viernes, sábado y domingo de 11:00 a 21:00 horas.

Este encuentro 100 por ciento familiar ha logrado llenar de alegría y emociones al público que desde el pasado 26 de abril se ha reunido para acercarse a las tradiciones, productos y sabores michoacanos, además de la diversión que han entregado los conciertos y espectáculos.

Los pabellones gastronómicos, artesana-

En la parte musical, el Festival Michoacán de Origen cerrará con tres grandes conciertos que sin duda disfrutarán y pondrán a bailar a todos los asistentes. El viernes 17 con Palomo y el sábado 18 con La Sonora Dinamita, ambos en el jardín del Orquidario; y para cerrar con broche de oro el domingo 19 se presenta Intocable en el Estadio Venustiano Carranza.

Toda la programación del Festival Michoacán de Origen puede ser consultada en las cuentas de Facebook de la Secretaría de Turismo del Estado de Michoacán y Michoacán.



Esto es lo que debes saber sobre el dengue: síntomas, tratamiento y prevención

MORELIA, MICH.- Si presentas fiebre por más de tres días; dolor de cabeza, huesos y articulaciones; sangrado de encías, mareos o sarpullido, acude a la unidad de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) más cercana, ya que podrías tener dengue, una infección provocada por la picadura del mosquito *Aedes aegypti*.

Existen tres tipos de dengue: el no grave, que causa fiebre y dolores musculares; con signos de alarma, donde el paciente también presenta vómito, cansancio y sangrado en las encías; y el grave, que se caracteriza por dificultad para respirar, convulsiones y problemas en riñones e hígado, que pueden ser mortales.

La enfermedad se puede detectar mediante una prueba de Reacción en Cadena de la Polimerasa (PCR), que es gratuita en las unidades de la Secretaría de Salud, al igual que el trata-

miento, que consiste en analgésicos para aliviar las molestias.

Con atención oportuna, los pacientes se recuperan entre los 14 y 21 días, siempre y cuando sigan las indicaciones del médico. Es importante solicitar atención ante cualquier síntoma, pues niñas, niños, mujeres embarazadas y adultos mayores son los más susceptibles a presentar complicaciones por la enfermedad.

Para prevenir el dengue en casa, es esencial lavar, tapar, voltear y tirar objetos que acumulen agua, como cubetas, llantas y tinas, usar repelente, limpiar patios y jardines y colocar mosquiteros en las puertas y ventanas. Además, durante la noche, se pueden utilizar pabellones en las camas para prevenir picaduras del insecto transmisor.

¡TÚ PUEDES PREVENIR EL DENGUE!

Identifica los signos de alarma de gravedad del dengue.

¡Cuida tu salud!

Cuando la fiebre baja, debe vigilar si en las próximas horas aparecen cualquiera de los siguientes síntomas:



Dolor abdominal intenso



Somnolencia



Sangrado en encías, nariz, vómitos, heces u orina



Fatiga



Vómitos persistentes



Intranquilidad o irritabilidad

Si tiene estos síntomas, debe acudir de inmediato a la unidad de salud mas cercana.

¡TÚ PUEDES PREVENIR EL DENGUE!

Medidas de prevención Zika, Dengue y Chikungunya.

¡Cuida tu salud!



1

Lava

Cubetas, piletas, tinacos, tambos y cualquier recipiente que acumule agua.



2

Tapa

Todos los recipientes en los que almacenes agua.



3

Voltea

Cubetas, macetas, tinas o cualquier objeto que estés utilizando y acumule agua.



4

Tira

Botellas, llantas, latas, macetas o envases que ya no utilices.



5

Corta

El césped alto y quita la maleza.



6

Limpia

Tu patio, jardín, azotea o cualquier espacio donde guardes objetos que acumulen agua.

Se construye sociedad basada en diversidad y libertad de expresión: Bedolla

MORELIA, MICH.- Al presidir el acto de conmemoración del Día Estatal de la lucha contra la LGBTfobia, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla destacó que los discursos de odio y discriminación no tienen cabida en la sociedad que se está construyendo, ya que está basada en la diversidad y la libertad de expresión, de ser, de sentir, de vivir, de amar y de ejercer con toda plenitud los derechos de las personas LGBTQ+.

“Para la construcción de una auténtica transformación, cada ser humano merece vivir con dignidad, respeto y libertad, ese es el sustento mismo del cambio verdadero, ese cambio es el que queremos vivir porque significa democracia, igualdad, justicia y fraternidad”, apuntó.

Señaló que su gobierno representa a todas las personas por igual, sin discriminación alguna y está comprometido en fomentar el respeto de los derechos de todas y todos, independientemente de su orientación sexual, identidad o expresión de género.

La secretaria del Bienestar, Andrea Janet Serna Hernández mencionó que, en la conmemoración del Día Estatal contra la Lesbofobia, Homofobia,

Transfobia y Bifobia, todavía existe ignorancia en algunos espacios de la vida cotidiana, pero que este Gobierno estatal ha trabajado para defender los derechos de la población LGBTQ+, siendo un principio de libertad, de paz y de justicia.

“Contamos con diversas iniciativas tanto a nivel federal como estatal, para construir un escalón más hacia la igualdad, al crear una serie de políticas públicas encaminada a disminuir la discriminación hacia esta población y reconocer el derecho de las personas a elegir su orientación sexual, identidad y expresión de género”, indicó.

La activista Joss Azuria reconoció la lucha de todas las personas que decidieron aceptarse tal y como son, ser valientes ante un mundo donde se les cierran las puertas y aunque se ha avanzado, señaló, todavía existe odio y discriminación hacia la población LGBTQ+, la cual no es sólo una comunidad, sino que es parte importante del desarrollo y crecimiento del país.



Helicóptero con helibalde atiende incendio forestal en Pátzcuaro

PÁTZCUARO, MICH.- El helicóptero Bell 205-UH-1H de la Dirección de Servicios Aéreos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) comenzó los trabajos de liquidación y enfriamiento en el incendio forestal que se registra en el paraje de Cerro Burro, en el municipio de Pátzcuaro, informó la Comisión Forestal de Michoacán (Cofom).

De acuerdo con el Centro Estatal de Manejo del Fuego, en cada vuelo la aeronave descarga mil 200 litros de agua; además, se han desplegado por tierra brigadistas de la Cofom y más de 50 voluntarios para combatir el siniestro.

Hasta este jueves en Michoacán brigadas de la Cofom, Comisión Nacional Forestal (Conafor),

Ayuntamiento y de voluntarios realizan tareas de combate y liquidación de cinco incendios forestales en los municipios de Uruapan, Charo, Coeneo, Aguquila y Zitácuaro.

La Cofom hace un llamado a la población y a los dueños de terrenos aledaños a zonas forestales que pretendan llevar a cabo quemadas controladas, que sea bajo la supervisión del personal técnico capacitado para que las realicen siempre y cuando las condiciones climáticas sean las adecuadas.

En caso de observar un incendio forestal puede reportarse a los números telefónicos 443 847 6418, 44 33 08 2135 o 911.



“Cinismo político”

Jaime Darío Oseguera Méndez

El cinismo se puede convertir en una forma de vida. Se regulariza y se vuelve costumbre cuando la ética pierde su brújula. El cínico tiende a pensar que lo hace bien y hasta se justifica. Algunos hasta se sienten indispensables.

La normalización del cinismo es una de las más graves amenazas de la vida civilizada. Ya no digamos de la política, donde avasalla con los valores, principios y atenta contra la naturaleza de la equidad democrática.

Se suele identificar a los políticos como la expresión más acabada del cinismo, porque no les importa mentir, robar, engañar para lograr sus propósitos. Lo grave es que se ha regularizado a tal nivel, que tienden hasta a tener prestigio y a menudo obtienen sus resultados. Si el maestro de la ciencia política, el gran Maquiavelo planteó como esencia de la política instrumental que “el fin justifica los medios”, no lo hizo para diseñar un para proponer una ruta de perversidad. Lo que Maquiavelo describió fue la manera en que los individuos han actuado a lo largo del tiempo para hacerse del poder. Se trata de la descripción de la política “como es” más allá de cómo “quisiéramos que fuera”.

Se salvan pocos políticos en general. Sí los hay honestos y preparados. Cada vez menos; rara avis. Como especies en peligro de extinción pero los hay.

Lo cierto es que el cinismo prevalece y se exhibe ahora como virtud. Es la tragedia de la vida moderna, cuando los medios se convierten en fines.

El ejemplo lo tenemos entre los dirigentes nacionales de los partidos políticos que, sin duda son un botón de muestra de lo deteriorado que se encuentra el ámbito político en México.

La evidencia brinca de inmediato: los Presidentes que se registraron ellos mismos para ser, ellos mismos, los primeros en la lista plurinominal. El extremo del cinismo. Debería considerarse hasta delito electoral.

Alejandro “Alito” Moreno, Marco Cortés y Jesús Zambrano, dirigentes en turno de los tres partidos de la alianza opositora no muestran ganas de triunfo más allá de la pretendida vehemencia de su discurso. No piensan ganar: se apuntaron en el primer lugar de la lista plurinominal. Se amarraron. No van a perder, ni que fueran estúpidos. Se les acusa de cínicos no de tontos. Por lo que pueda suceder ellos ya tienen su hueso.

El cinismo institucionalizado

Nadie se debe de asustar de que los partidos sean oligarquías como dijo Michels en su estudio clásico sobre las organizaciones políticas. Simplemente uno esperaría que hubiera más debate y competencia al interior de cada uno. Eso sin duda mejoraría el nivel de la discusión política. Aspiramos a una competencia de programas, de principios, no de cinismo.

Jesús Zambrano es fiel a su estilo y exhibe con claridad la razón de la desaparición del PRD. Ahí no hay soldados. Todos son élite. Hay más generales que tropa. Aprendieron como Tarzán, no se sueltan de una liana antes de agarrarse de la otra, por eso no se caen. Veremos si sus simpatizantes ven con agrado ese tipo de política.

Criticaron al poder desde la oposición aduciendo que “siempre eran los mismos”. Ahora son ellos, los mismos, quienes tienen las posiciones privilegiadas desde la creación del PRD. Los que quedan. Poquitos por cierto.

Lo mismo sucede con Morena. Aprendieron bien de su padre el PRD y no reniegan de su origen. Son los mismos, aderezado con el hecho de que ahora aparecen los mismos que antes estaban en el PRI y en otros partidos. En el PT y el Verde están peor. Ahí nada más hay un sólo dueño. Es un negocio personal. En el mejor de los casos familiar, bastante lucrativo por cierto. Ahora serán las rémoras de Morena, de quien por cierto reniegan. Al menos eso es lo que se ve en la propaganda. Recibirán los votos pero no promueven la alianza con el partido que los cobija. Les da pena.

En el PAN Marco Cortés ha sido fiel a su tradición de agandallar en su favor traicionando a quienes lo han promovido. Será senador porque ya se apuntó en la primera fórmula. No importa lo que pase con su candidata, él ya amarró su posición. ¿Entonces para que hacen campaña? Lo de Alejandro Moreno es un extremo patológico. En el alarde de la campaña, esta semana, espetó al candidato de Movimiento Ciudadano la necesidad de que la oposición vaya unida con Xóchitl Gálvez.

Claro que esa sería la gran solución para una eventual contienda reñida. Sólo que en su propio cinismo, Movimiento Ciudadano hace el juego a Morena para dividir la oposición y actuar como esquírol de un juego en el que el partido naranja atraparé los votos de quienes no se sienten cómodos con las coaliciones.

Lo cierto es que la alianza con Movimiento Ciudadano no prosperó entre otras cosas por la repulsión que causa la dirigencia de Alejandro Moreno dentro y fuera del PRI. Al menos ese fue el pretexto de los mercenarios. Mas aún, Alito Moreno, apasionado de la desvergüenza y la frivolidad política, dijo a Jorge Álvarez Maynez que si se sumaba a la campaña de Xóchitl Gálvez, él renunciaría a su puesto como Presidente Nacional del PRI y ya en la calentura, hasta dijo que renunciaría a su candidatura como Senador.

Cinicazo. Alito Moreno en primer lugar debió haber dejado la dirigencia nacional del PRI desde el año pasado al haberse cumplido el período estatutario para el que fue electo. Manipuló las instancias internas y seguramente pidió favores externos para seguir al frente e incidir en los procesos de selección de candidatos, entre los que se encuentra su propia candidatura al Senado.

Debería renunciar a ambas. Nunca debió haber llegado a ese extremo de apoderarse mafiosamente del PRI. Quienes seguimos militando en el PRI, que ya somos pocos, no compartimos las decisiones de esa pandilla de estafadores, emblema total del cinismo político. Serán responsables de la estrepitosa caída del tricolor en las votaciones con el riesgo, hasta hace poco inimaginado, de que en algunos estados se encuentre a punto de perder el registro. Ya nos tocará reconstruirlo y arrebatarlo de los gigantes del cinismo.



tinta a la generalidad de los toreros pues como dicen algunas gentes “nació en cuna de oro” y para acabar el cuadro, heredo al momento de adquirir su mayoría de edad una incalculable fortuna, que eran unas minas y grandes haciendas.

Se dedicó al toreo desde muy joven, pero para recibir sus primeras clases de la técnica del toreo, mando construir una pequeña plaza de toros en una de sus propiedades, en la que su maestro José Fuentes (también Matador de toros), le enseñó junto con otro matador Antonio Montes las primeras lecciones.

Hoy quiero hablar de un torero un poco diferente a los demás en cierto modo, ya que su carrera la formo a base de un capricho y no como realmente se hace un torero y digo esto porque este personaje no tenía necesidad económica absolutamente de nada.

Me refiero al Matador Vicente Segura Martínez, que nació en Pachuca de Soto, Hidalgo el 12 de diciembre de 1885, fue hijo de Don Guillermo Segura Pesado de doña Laura Martínez, quedando huérfano a la edad de 2 años pero su tutor fue un señor llamado Don José Landeros y Coss que fue quien se hizo cargo del menor Vicente y lo mando a estudiar a las mejores escuelas del mundo como en Estados Unidos, Bélgica, Francia graduándose en un colegio militar y no solamente eso el “niño” que era muy polifacético también fue charro, esgrimista, piloto aviador, corredor de carros y desde luego milita con rango de General Brigadier y por si fuera poco, hablaba Inglés, Francés Español, Portugués, en pocas palabras era un hombre mucho muy preparado y caballeroso.

Se envenenó desde muy chico de este extraordinario “mal” que es el mal de montera (no tiene cura) y decía que su carrera fue dis-

Una vez ya preparado lo empezó a poner ya en carteles y con público y sin ningún interés de cobrar un centavo por esas actuaciones en las diferentes plazas que lo vieron desarrollar su arte o mejor dicho su valentía ya que era un torero sumamente valiente pero carente de gracia lo que le fue muy criticado, incluso dicen que si hubiera sido un poco más alegre o con carisma, se hubiera colocado como una de las figuras más importantes del toreo, pero aun así y dado su toreo temerario le permitió hacer una carrera aceptable, y tomo la alternativa el 20 de enero de 1907 en la antigua plaza México que su mismo maestro José Fuentes le concedió.

Después de tomar parte en algunas corridas en la República mexicana y a su llegada a España, rodeado de riquezas dijo, “vengo a torear por gusto y con los mejores de aquí” y así, de golpe y porrazo fue anunciado en la mismísima plaza de toros de Madrid



sin haber toreado en ninguna otra plaza antes, y como se dijo que toreaba por capricho y sus honorarios los cedía para los niños pobres, pues el público español lo recibió con simpatía el 6 de junio del mismo año 1907 confirma la alternativa de manos del mismo Antonio Fuentes y como testigos Ricardo Torres “Bombita” y Rafael González “Machaquito” con toros de la ganadería de Moreno Santamaría y el toro se llamó “RAPIÑO”.

La prensa española lo criticó diciendo que era un mexicano más y que solo venía a cobrar, pero como lo mencione al principio, a este torero no le interesaba el parné ya que sus honorarios los cedió a diferentes obras de beneficio y no solo en España, también en México y en los países en los que toreó, en la región de Andalucía se cantaba una copla dedicada a él y decía “Si no fuera millonario, valdría más por mi corazón, es lo más extraordinario de su afición”.

Cuando Vicente segura toreaba, las localidades eran ocupadas por gente de alta sociedad que no daban crédito a la actitud de ceder sus honorarios ya que es lógico que en cualquier actividad que se desarrolle, pues es con el objeto de ser rico y crecer, pero una persona que era millonario que ponía en riesgo la vida y que además no le interesaba su sueldo, no lo podían creer.

Vicente Segura, alternaba sus otras aficiones mencionadas líneas arriba pero seguramente la que más disfrutaba era la taurina ya que actuó con los mejores de aquí y de allá.

Y respondiendo a una pregunta que me hicieron hace apenas unos días en el sentido de que si en México se habían lidiado corridas de la ganadería de Miura, pues en el año de 1909 Vicente segura trajo una corrida de Miura que desembarcó en el puerto de Veracruz y trasladado a la ciudad de México, lo cual causó gran revuelo en el país, dicha corrida se lidio en el toreo de la Condesa y que por cierto asistió Don Porfirio Díaz y Nuestro personaje le cortó una merecida oreja al toro “Perlito” después de una buena faena, lo cual no fue fácil y se lo tomaron como una hazaña.

Allá en España también toreó de esa famosa ganadería que por cierto no le fue bien ya que en Sevilla lidió una en 1910 toreó en tres tardes y en la tercera al estar lidiando al Toro de Miura “MADERO” le pego una cor-

nada en el pecho volviendo a México, tiempo en que fue requerido para que se presentara y resolviera un asunto pendiente que tenía, resulta que había muerto su abuela y le dejó otra gran fortuna y por circunstancias de la vida en ese año el país se encontraba en plena revolución, pues se incorporó al movimiento maderista y participa en la lucha armada donde alcanzó el grado de General en las filas de Don Venustiano Carranza, dicen que con su fortuna compró armas en Estados Unidos y un barco para



trasladarlas.

Una vez en calma el país, volvió en octubre de 1921 a su pasión, LOS TOROS, y regresó a España en 1922 pero ya no le interesó a nadie y toreó solo tres corridas dos en Sevilla y una en Valencia donde recibió una cornada en el muslo que lo hizo regresar a México.

Al poco tiempo de estar en México se dio cuenta que su carrera ya no le interesaba a nadie y dio por terminada su vida taurina.

La vida de Vicente Segura como se los dije al principio fue muy extraña, diferente a la de los demás toreros porque no es muy común que un archimillonario ponga la barriga y se exponga sin ninguna necesidad a un toro, y sin interés de cobrar un centavo, murió el 20 de marzo de 1953 en Cuernavaca, Morelos., ahí quedará en la historia taurina el Niño Millonario. Nos vemos hasta la próxima semana, si Dios quiere...